

En la capital. 450 ptas. trimestre  
Id fuera de la capital. 18 id. id.  
Ultramar en oro. 28 id. semestre  
Id. un año en oro. 750 id. trimestre  
Id. extranjero. 750 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.º

# LA LUCHA

Anuncios  
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 22 de julio de 1896

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 5.925

## CORTES

Sesion del 20

Congreso.—El Sr. Cañellas pregunta si el Gobierno hallase dispuesto á aligerar la cartera del Banco de España, pues la circulación fiduciaria progresa alarmantemente.

El ministro de Hacienda lamenta el crecimiento de los billetes, asegurando que es difícil tomar una medida, porque el Banco no ha traspasado los límites.

El Sr. Ortiz de Zárate censura que se admitieran duros Isabelinos en pago del plazo de la indemnización marroquí.

Contéstale el Sr. Navarro Reverter procurando deshacer los errores del Sr. Zárate.

El Sr. Moret pide vengan á la Cámara los datos referentes á la contabilidad de las empresas ferroviarias.

Declara además que en lo tocante al proyecto de auxilios á las empresas ferroviarias, se ha equivocado la opinión, manifestando que él procederá de desacuerdo con ella, poniéndose al lado del Sr. Sagasta.

Se ha reanudado la sesión á las cinco menos cuarto, entrándose en el orden del día, continuando la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

El Sr. Vincenti presenta un voto particular al capítulo 14, que trata del aumento del presupuesto para la reparación de templos.

El Sr. Fernández Hinestrosa impugna, rectificando después el Sr. Vincenti.

El ministro de Gracia y Justicia defiende la cifra destinada á dicho objeto.

## POLITICA EUROPEA

El Gobierno, con muy buen acuerdo, está decidido á no cerrar las Cortes sin que queden aprobadas las leyes económicas, pues las cree indispensables para atender á las exigencias públicas.

La minoría liberal no parece muy dispuesta á favorecer los propósitos del Gobierno, según se desprende de los acuerdos que dicha minoría ha tomado, y esto es tanto más extraño, cuanto que el Gabinete no se coloca en actitud intransigente, sino que está dispuesto á reducir aquellos gastos que no respondan á necesidades ineludibles. Esta actitud de la minoría liberal no está justificada en las circunstancias por que atraviesa el país, y menos por el aumento de gastos de los proyectos del Gabinete.

Los ministeriales dicen:

«No aumentaron los liberales el presupuesto en 40 millones de pesetas en dos períodos en que fué Gobierno?»

Sea de esto lo que quiera, lo cierto es que la minoría liberal contrae con su actitud una grave responsabilidad dada la situación por que atravesamos, si los proyectos económicos no llegan á ser ley.

Hay muchos personajes que creen que esta situación cesaría con la presencia en Madrid del jefe del partido liberal; yo creo que si no viene, es porque no le conviene, de otro modo, no estaría en Avila.

Dejando la política, diré á ustedes que los madrileños siguen preocupados con el crimen? de «La mujer estrangulada.» Y los *reporters* corriendo y sudando por esas calles en busca de detalles tan importantes como éste: «Que Antonio Molina el día anterior al crimen, almorzó en una taberna chuletas con tomate; y después fumó un pitillo de 40, último de la cajetilla, cuya cubierta tiró al suelo, cayendo por casualidad debajo de la mesa y al lado de la pata más cercana á la pared.» Con esto, y con discutir las diligencias sumariales, hay lo suficiente para llenar unas cuartillas y hasta para embrollar un proceso. En la Academia de Artillería existía hasta ha-

ce muy pocos años un castigo llamado *pabellones*; que consistía en que el castigado asistiese de cuatro á siete de la tarde á la Academia donde estaba todo ese tiempo estudiando; pero si era domingo, asistía á misa á las 11 y ya no salía ni para comer hasta las 7 de la tarde. De donde resultaba que una falta cometida en lunes, era más leve que si esta misma se hubiera cometido en sábado. Algo de esto pasa en Madrid. Si el crimen se comete en diciembre, época en que hay asuntos con qué satisfacer la curiosidad pública, la prensa apenas si da cuenta de él; pero si se comete en pleno verano cuando escasean las noticias, no hay otro remedio que *sacar punta* al proceso, aunque con ello padezca la verdad, se perjudique al procesado ó se vuelva loco al juez. De donde resulta que aparece más criminal el reo en verano que en invierno, aunque el delito sea igual.

Según *Le Gaulois*, se ha establecido en New-York una fábrica de tabaco artificial, ó mejor dicho de papel impregnado en jugo de tabaco, y con él se confeccionan cigarrillos excelentes, según los fabricantes. Dicen que la susodicha fábrica realiza ganancias enormes, y á mí no me extraña cuando nuestra «Arrendataria», con un tabaco que, aunque natural, no puede ser peor, las realiza también.

Ya que hablo de fabricaciones raras, diré á ustedes que la industria española está dando con la fabricación del Glandario, de los Sres. Esteban Martínez y Compañía en Sevilla, gallarda prueba de su vitalidad. No contenta la compañía, con haber extendido y generalizado el uso de Glandario en España y la América Latina, se propone en estos momentos extender la renta en Bélgica, Suiza, Holanda, Italia y Alemania. Dadas las condiciones del producto y los excelentes informes que sobre sus condiciones han emitido doctores como el Sr. Calleja, no dudamos que competirá ventajosamente con los cafés de Malta, Alemanes y Suizos.

De información extranjera sólo diré á usted que los que estos días pasados creían facilísima una inteligencia de nuestro país con Francia y Rusia, deben estar muy desilusionados. La prensa francesa, con frases muy dulces, dice á diario que no podría ayudarnos en nuestro conflicto cubano; entre otras razones, exponiendo de que si Francia nos quitará su apoyo en el caso de una guerra con los Estados Unidos, esto acarrearía la guerra Universal. De modo que no siendo útil esta alianza para la cuestión de Cuba, para los asuntos de política general, bien podemos pasar sin su ayuda. Los rusos aún son más explícitos, y dicen que nada puede servir España á la alianza Franco-Rusa por la situación geográfica que nuestra patria ocupa; pues no teniendo fronteras comunes con ningún país de los que á ambas naciones pudieran atacar, nuestra ayuda en caso de una guerra les sería inútil y perjudicial si tuvieran que prestarnos ahora su concurso.

Según la prensa de Londres, ha causado allí mala impresión el que las tropas británicas embarcadas en la ciudad del Cabo para trasladarse por Beira á Rhodesia, hayan tenido que detenerse. Parece ser que la detención se debe á que las autoridades portuguesas no hayan permitido á los soldados ingleses pasar por territorio lusitano. Esto parece confirmar el propósito que abrigan los portugueses de combatir la influencia inglesa en el Africa meridional.

Poca novedad puedo decir á usted en lo que se refiere á teatros. El público sigue acudiendo á los jardines del Retiro, más que por oír la ópera respirar un poco de aire. El Circo de Colón, con los precios baratísimos que ha establecido, está lleno

todas las noches para admirar la gracia y travesura de la Julia Segovia en *El estudiante Segovia*, arreglo que con dicho título, han hecho con gran fortuna de una obra italiana, los hermanos Lobo, y que les dá aplausos y dinero.

Con esto, y con decir que aquí no se puede soportar la temperatura, y que las gentes huyen de Madrid con más terror que yo de un discurso de Fabié, doy por terminada esta carta, quedando de usted aftmo. S. S.

García-Fernández.

Madrid 19 de julio de 1896.

## Desde Madrid

En varios de los proyectos que presenta el Sr. Navarro Reverter—se dice—se abordan negocios de suma importancia para la fortuna patria.

Por esto—se añade—no es cosa de dejarlos pasar sin una discusión detenida.

Pero es el caso—decimos nosotros—que el calor aprieta, que no hay quien resista la temperatura del salón de sesiones y que el tiempo apremia y la aprobación de estos proyectos es necesaria para que el crédito de España en el extranjero sea como debe ser.

Pensar en que no se deben hacer sacrificios, es demasiado querer. Muy bueno sería no hacerlos; pero ¿hay otro remedio? Querer que no aumenten los gastos es muy loable, pero vamos á tener un presupuesto de paz en tiempo de guerra? En el presupuesto ordinario no hay déficit, pero lo habrá si no se aprueban los proyectos especiales, y más aún: el Sr. Azcárraga, que pide recursos para sostener la guerra y para armamento y fortificaciones, ¿cómo va á seguir en el ministerio que hoy desempeña á gusto de todos, si las cortes le niegan esos recursos?

La cuestión más batallona es la que se refiere al proyecto de auxilios á los ferrocarriles, pero algunos liberales y gran parte, si no toda la prensa de oposición; dicen que eso no debe pasar porque se tira por la ventana gran cantidad de la fortuna del país.

El Sr. Sagasta, un hombre de Estado que comprende la situación, opina que los citados auxilios se deben conceder y que él por su parte no se opone, si bien deja á sus partidarios en libertad para hacer lo que estimen conveniente.

¿Se debe censurar por esto al Sr. Sagasta, como lo censuran muchos periódicos? A nuestro juicio, nó. En el partido liberal hay distintas tendencias. Querer imponer á todos un mismo criterio, el del jefe fusionista, sería llevar el descontento al partido. ¿Hay quien quiere hacer oposición? Libre sea para hacerla. El jefe opina que no se debe hacer; pero si se quiere imponer, se excitarán los ánimos, y la oposición será más grande. Es, pues, lo dispuesto por el Sr. Sagasta, excelente medida que no se detienen á examinar los que á todo trance quieren la próxima reversión de los ferrocarriles al Estado, reversión que acaso costase á España más dinero que el que le puede costar ahora una prórroga en los contratos convenidos con las compañías.

La prórroga del contrato de arrendamiento de las minas de Almaden, es otro proyecto que tiende á que haya otra puerta abierta por donde podamos entrar cuando necesitemos recursos para la guerra de Cuba. Si esa puerta la cerramos, y las de todos los acaudalados extranjeros, ¿quién nos proporcionará esos recursos? ¿Los diputados y la prensa de oposición?

A todas horas están estos diciendo que quieren el bien de España y sin embargo, á todas horas dicen también que el gobierno es mal administrador. ¿Ignoran que por existir esa creencia en Cuba arde allí una insurrección separatista? ¿No ven que

al decir lo que dicen están dando la razón á los rebeldes enemigos de España? ¿No observan que, con su apasionamiento destruyen la grata impresión que produce siempre en el primer momento aquel que habla de patriotismo? El patriotismo debe tender al bien de la patria. ¿Se consigue este bien con ese patriotismo de las oposiciones? ¿No es ese cariño que dicen profesar á nuestra nación, uno de esos cariños que matan?

Detenidamente estudiada la conducta de todas las oposiciones, no se vé el buen resultado que pueda ofrecer esa conducta á nuestra nación.

Pero se prefiere decir que nuestro gobierno quiere hacer mangas y capirotes con la Hacienda española, y se dice tan solo por espíritu de partido, y bien hecho estará cuando así se hace. Nosotros solo sentiremos que, si triunfan las oposiciones, tengamos que pagar despues los vidrios rotos.

Y es seguro que los pagaríamos, viendo á España en trances muy apurados si se desecharan los proyectos especiales.

Carmón.

19 de julio de 1896.

## REVISTA CIENTÍFICA

¿Disminuye la estatura humana? No hace mucho tiempo esta cuestión se resolvía de la manera más halagüeña para la humanidad actual. Se llegaba aún á comprobar una tendencia al aumento de la talla, y naturalmente, el mérito de este hecho se atribuía á la influencia bienhechora de la civilización.

Hay que rebajar un poco esas ilusiones, porque así lo exige la estadística implacable y ciega. Si el aumento de la estatura fuese un signo de la marcha progresiva de las razas, si fuese una condición indispensable del aumento proporcional de la inteligencia ó de la fuerza física, tendríamos que confesar que el himno entonado á la civilización por ese motivo no es de mucha oportunidad.

El profesor Doñath de Budapesth, se ha dado el trabajo de investigar como ha variado durante los últimos 15 años el número de individuos eximidos del servicio militar por defecto de estatura; para ello ha consultado escrupulosamente las matriculas de reclutamiento en todos los países de Europa. Hé aquí las conclusiones de sus pacientes investigaciones. Si se exceptúa la Suiza, en todas partes se comprueba un enorme acrecentamiento en el número de los exceptuados del servicio. En Francia es de 93 por mil; en Alemania de 113 y esto apesar de la ley última que ha reducido la talla reglamentaria; en Italia es de 200 por mil, etc.

Sin embargo, no hay que inquietarse demasiado por ello, ateniéndonos á los últimos descubrimientos positivos de la ciencia, nos falta todavía muchísimo para volver al punto de partida á la talla primitiva de nuestros antepasados.

En efecto, no sólo se tiene hoy como simple leyenda el atribuir á las razas primitivas una estatura gigantesca, sino que se les niega hasta el tamaño del hombre actual, para dotarlas de una talla de enanos, semejante á la de los pigmeos que descubrió Stanley en ciertas regiones del Africa Central, cuando su famoso viaje en busca de Emin Pachá. Existe en Suiza, en el Scheweigrabild la huella de una antigua caverna que sirvió en los tiempos geológicos, de habitación para los hombres. Se han practicado en ella minuciosos registros, y en estos últimos años se le ha explorado detenidamente.

Los resultados de estas investigaciones, comunicados hace poco á la Academia de Ciencias de París, son muy curiosos. Al lado de objetos de la edad de bronce y de



—El comisario de guerra de esta plaza señor Teruel anuncia, que debiendo procederse á contratar á precios fijos los artículos de pan y pienso para las tropas del ejército y guardia civil, estantes y transeuntes en la plaza de Olot, durante el año agrícola de 1896-97, convoca á pública licitación que tendrá lugar en esta Comisaría de Guerra el día 28 del próximo mes de agosto á las 11 de la mañana, con sujeción al pliego de condiciones y estado de precios y límites que se hallarán de manifiesto en dicha oficina, sita en el hospital militar, todos los días laborables desde las 10 de la mañana á las 4 de la tarde.

—La subasta para el arriendo por cinco años del cafetín de nuestro coliseo, celebrada ayer mañana en la alcaldía, fué adjudicada al único postor que se presentó, D. José Norat por la cantidad de 401 pesetas anual.

—Ayer con motivo de celebrar su cumpleaños S. M. la Reina Regente, las tropas de la guarnición vistieron de gala y en los edificios públicos ondeó el pabellón nacional.

—Ha sido nombrado inspector de vigilancia del impuesto sobre las cerillas y fósforos de esta provincia, D. Joaquín María de Valdivia y Ruiz de Valenzuela.

—Uno de los días de la pasada semana varios cacos intentaron robar la iglesia parroquial de Santa Coloma de Farnés, forzando las cerraduras de la misma sin conseguir poder penetrar dentro del templo.

—El gran actor D. Antonio Vico ha sido objeto en el teatro de la Zarzuela de Madrid de una ovación extraordinaria en el drama de Dicenta «Juan José».

Tanto fué aclamado y tantas veces se presentó en escena, que el Sr. Vico, emocionado profundamente, se acercó á la batería, y se dirigió al público, en estos términos:

«Sería un ingrato si el corazón no me saliese por los labios para dar á ustedes las gracias con toda mi alma.»

Estas frases de agradecimiento, dichas con sincero acento, hicieron subir de punto el entusiasmo y los aplausos.

En esta tournée artística acompañan al Sr. Vico, entre otros estimables artistas, las Sras. Sala y Segura, conocidas, lo pro-

pio que el genial actor, de nuestro público.

—Por noticias recibidas de Cuba de fecha 24 del pasado mes de Junio, sabemos que durante el tiempo que se halla en aquella isla el batallón expedicionario de Guipúzcoa, han fallecido 5 cabos y 19 soldados. En dicha fecha existían en el hospital enfermos 30 soldados del citado cuerpo.

—Trátase de convertir en parque para cria y propagación de mariscos y peces pequeños el «Estany» de Llansá.

—A las 6 de la tarde de ayer quedó por completo extinguido el incendio que se declaró en la de antes de ayer en el almacén de utensilios de esta plaza, del que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores.

—Nuestro amigo el oficial primero de Administración militar tiene enfermas de gravedad á dos de sus hijas.

Deseamos que las enfermitas se restablezcan cuanto antes.

Á LOS AFICIONADOS Á TENER MACETAS

Los miles y miles de aficionados á tiestos ¡y rara es la mujer que no tiene macetas! agradecerán la receta que acaba de publicar el eminente químico Wagner para que las plantas de tiesto adquieran y conserven notable lozanía, y para evitar las molestias del abono y del recebo.

Se hace una mezcla de 25 partes de fosfato de amoniaco, y una vez al mes se echa por encima de la tierra este abono en las cantidades siguientes: para un tiesto de 10 centímetros de diámetro, seis centigramos de los polvos; si el diámetro es de 12 centigramos, un gramo; de 15 centigramos, 2 gramos; de 20 centímetros, 4 gramos; de 24 centímetros, 8 gramos.

Las plantas de crecimiento rápido, como los rosales, las fushias, los geránios, las verbenas, exigen abonos más frecuentes que una vez al mes. En cambio los vegetales de crecimiento lento, como las palmeras y demás plantas verdes que reciben poca luz en las habitaciones y se desarrollan muy despacio, no deben ser abonadas con estos polvos más que una vez cada dos meses.

Con solo echar la mezcla indicada y regar después lentamente y sin exceso, se

obendrá una vegetación hermosísima, y ya se sabe lo difícil que es conservar algunas semanas en las habitaciones, plantas que no se mustien ni se mueran.

EN EL ESCORIAL

Dentro del suntuoso monasterio, un Rey hizo labrar la cripta obscura, para ser de los Reyes sepultura debajo del sagrado presbiterio.

Arriba, entre las brumas del misterio, Dios llena el templo, y suben á su altura nubes de incienso de sin par blancura con las místicas notas del salterio.

Allí oyen los himnos armoniosos y el rumor de las santas oraciones que eleva la cristiana muchedumbre; abajo, donde están los poderosos durmiendo en los soberbios panteones, silencio, soledad y podredumbre.

Santiago Iglesias.

La situación en Creta

Por la vía de Atenas se reciben noticias de nuevos desórdenes y asesinatos de cristianos en la Canea.

Los musulmanes amotinados dieron caza á los cristianos, matando á nueve y dejando heridos á muchos otros.

La población cristiana en su gran mayoría es presa del pánico.

Las casas, empezando por las tiendas y

almacenes, fueron cerradas todas. Las familias atrancaron las puertas ó hicieron barricadas desde el interior, aprestándose á vender caras sus vidas.

Los vicecónsules acreditados en la Canea han teleografiado á sus Gobiernos en demanda de más barcos para impedir desembarcos y matanzas.

Los turcos poseen importantes cantidades de dinamita con la que amenazan hacer estragos.

Distracciones

Escena de amor:

—Soy incapaz de decirle lo que siento por usted, Matilde.

—No importa. Con tal de que sea V. capaz de decirselo á mi padre, me basta.

\*\*

En una consulta médica:

—Yo no sé si me engaño, doctor, pero me parece que voy perdiendo la memoria.

—Ahora comprendo por que no me paga V. la cuentecita del año pasado.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Teófilo mr. y Maria Magdalena

SANTO DE MAÑANA

Santos Apolinar y Bernardo mrs.

CUARENTA HORAS

En la Iglesia del Seminario Tridentino

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		63 32		Almansa 5 por 100.	82 50
Exterior.		75 73		F. C. Francia 6 por 100.	93 75
Amortizable.	76 25			Id. id. 3 por 100.	53 25
Cubas, Emisión 1886.	85 87			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	87 50
Id. id. 1890.	71 75			Orenses 3 por 100.	36 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.		00 00		Interior.	
F. C. Norte España.		27 52		BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		20 60		Paris (Giros.)	18 70
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo		11 45		Paris (Renta exterior.)	63 87
				Acciones F. C. Norte España	111 00
				Londres.—Renta Exterior.	29 85
Oro				CUPONES—1.º Julio 1896.	
Centenes Alfonso.	17 29			Cubas.	17'00 por 100 benefiº
Id. Isabel.	00 00			Exterior.	17'00 por 100 »
Onzas.	18 40			Cubas y amortizable	7'00 por 100 daño
De 4 \$.	18 10				
De 2 \$.	00 00				
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martin, principa

—¿Qué es, pues, lo que tenemos que temer?

—Mucho peor.

—¿Qué?

—El Gobernador ha tomado por delante al rey de Lagos y á nuestros principales jefes, obligándoles á que te cojan á tí y á tu género...

—No se me dá un bledo de nuestros jefes y me río del rey de Lagos... Varias veces se ha dicho que se me quería prender, ya á instancias de este ó de aquel, pero nunca me han buseado ni me han incomodado jamás.

—Porque no han querido, objeto Smith, porque tú, como ducho en tu oficio, has estafado á los que debían prenderte. No te ha dolido el rón, aguardiente, telas ni esclavos, para librarte de las niñas del migan.

—Y lo mismo haré ahora.

—Sí, pero ahora son otros carneros, porque el Gobernador amenaza con hierro y fuego y esterminio de toda la Costa...

—Yá; lo mismo me dijo también Olombo, para meterme miedo. Pero yo, bien considerado todo, pienso que tengo de mi parte al rey de Lagos; le he pagado siempre el tributo concertado con él para dejarme ejercer libremente mi oficio...

—Pues bien, dijo Smith con ademán de quien revela un secreto, has de saber que el rey de Lagos ha dado palabra al Gobernador de hacerte prender dentro el plazo de cinco días, ponerte en manos de los hechicheros y hacerte beber el hechizo; ¿lo oyes? ¡hacerte beber á tí, Gourúm, el hechizo! Y hasta se murmura si el rey está dispuesto á deshacerse de tí antes que dejarte llevar á otra parte tu capitalito, á fin de heredar lo poco que has reunido con las fatigas de tantos años. Los aduladores de su corte le van calentando los oídos con que en estas chozas tienes montes de oro... y que sería

zas y ganarte sobre cinco mil chelines y diez barriles de ron, me lo debes todo á mí... pere ya hablaremos de esto á mi vuelta.

—¿Si supieras que corró algún peligro, me lo avisarás?

—Como que precisamente voy por eso. Si veo que Olombo juega limpio vendré hoy mismo á decirtelo y le entregarás tú las muchachas; pero si por el contrario, ha tramado alguna intriga, el remedio ya está bueno y pensado, se le interna un poco en los matorrales, dos tiros por la espalda y asunto concluido.

¡Ah! en ese caso, no me espantaría de regalarle dos en el pecho y á quema ropa; y también á las blancas, dijo Gourúm.

—Harías una locura, una locura bestial. ¿Te parece? ¡arrojar así al foso una mercencia de tanto valor! Ellas solas valen mas que cien de los otros esclavos; todo consiste en saber sacar partido. Bien se conoce que tú no estás acostumbrado á negociar blancas.

—¡No mucho! y estoy por decir que me pesa haberme metido en este lío.

—Déjate guiar por mí, dijo Smith aparentando protección, y tendrás honra y buenos cuartos. Por ahora cuida solamente de que las blancas estén tratadas como unas reinas; y no olvides que cuanto mejor las trates tanto mejor te reintegrarás del gasto. Por si pudiera suceder que el Gobernador tuviera algún mal proyecto contra tí, procura tener preparados tus fardos; esas pocas mujeres que tienes ahí, y cuatro hombres para las blancas.

—¿Para qué cuatro hombres?

—¿No lo comprendes? Pues está bien claro; si tuvieses precisión de retirarte algún trecho de este sitio, conviene ante todo llevarse las blancas en litera.

—¿Qué no podrían caminar como mis otras mujeres?

# MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídase a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.ª izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

**Tónico-genitales del DR. MORALES**  
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la  
Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.  
Guentan 27 años de éxito y son el a-ombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a todas partes.  
Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

**EN** la imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clases, con prontitud, esmero y economía  
Plaza de San Francisco, (Grano) núm. 6, bajos.

**A. PORRAS.** Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado. Madrid.

## RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS

# SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR

D. Emilio Grahit.

Des tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando I; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

## Sociedad de Electricidad de CHAMBERI.

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA Tudor

con privilegio esclusivo para su fabricación en España.

Estos acumuladores son los más poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años, y mediante prima anual se aseguran por 5, 10 ó mas años. Con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 25 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y la ventaja de contar con el material de respuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi.

Dirección: Trafalgar, 1, Madrid

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Julio de 1896

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## ITALIE

Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Julio el vapor

El día 26 de Julio »

PROVENCE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelona.

## Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagne) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cénts.

Vino Decagni á la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—París.

## ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

## INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

## La mejor novedad del siglo.

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 centimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cénts.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,40 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA.—Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E.

## Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

—¿Sí, estás fresco! ¿No sabes tú que las blancas tienen las piernas tan endebles que se caerían de cansancio diez veces de aquí á Abecuta? No habria mas remedio que rematarlas en cualquier materral para que no sobreviviesen y contasen nuestro proceder. ¿No viste como llegaron de rendidas y sofocadas en los cuatro pasos que hay desde donde las cogistes hasta aquí?

—¿Pero crees tú, preguntó Gourum pensativo, que haya necesidad de que yo esté preparado para huir á Abecuta? ¿Crees que el Gobernador de los blancos sepa nuestro retiro y quiera enviar hacia aquí sus soldados?

—Yo no sé nada por ahora; pero lo sabré dentro de poco; en todo caso el estar prevenido para lo que pudiera suceder, no perjudica.

El infame Smith comenzó á ordenar así su trama. Salíó luego de la choza del ghelaba y por senderos conocidos solamente de los ladrones de aquel bosque, llegó al camino de Abecuta, atravesóla y muy pronto llegó á Boutemela, pueblo situado junto á la gran laguna de Lagos, formada por el remanso del río Ogún. Desde allí el trayecto á Lagos es de menos de una hora, así es que antes de medio dia pudo presentarse en palacio á hacer valer sus excelentes servicios en el negocio del negrero.

Al Gobernador, que poco antes habia oido las terribles acusaciones de Olombo contra éste, se le iban las manos á tocar la campanilla y hacerlo maniatar en el acto. Pero se contuvo por no dar motivo á los señores Vernet, de quejarse de él, si por prender á Smith se empeorase la situación de las señoritas Clary; disimuló, pues, y aceptó todas las razones que el tuno hipócrita inventó para disculparse. Sufrió, sin incomodarse, que dijera que la expedición habia salido mal únicamente por la fatal casualidad de que los malditos traficantes hubiesen cambiado de improvisó el sitio del em-

barque. Quiso ante todo complacer á los Vernet, y para no escamarle, si algún pensamiento tuviese de favorecer la libertad de las gemelas, no dejó traslucir ninguna sospecha de sus operaciones en la trata, ni nombró siquiera á las blancas robadas, é hizo por fin que le entregasen una pequeña cantidad á cuenta.

Esta prudencia del Gobernador persuadió á Smith de estar aún bien caído con el Gobierno de la colonia, de tener intacto su crédito é inmaculada su reputación; y se afirmó mas que nunca en su designio de atrapar las muchachas al ghelaba y embolsarse él su rescate. Fuese pues á dar un paseo por el barrio negro de Lagos; y por allí oyó, aunque así en confuso las terribles amenazas que el Gobernador hacia á los reyes de la Costa y al rey y jefes del país de Lagos, á propósito del robo de las señoras blancas; y supo la expectativa en que estaban los mas de alguna ruidosa venganza. Todo esto en vez de disuadir á Smith, lo empeñó mas en su temeraria empresa.

Puso á fermentar en su cholla de negro civilizado, las noticias recogidas aquí y allá; y todo el camino desde Lagos á la morada del ghelaba fué acariciando y recreandose en el proyecto concebido. Llegó al centro del bosque en la hora de mas calor, y todo sofocado, saltándole los ojos díjole á Gourum que le estaba esperando.

—Desdichados de nosotros si no llevo á ir yo á Lagos á saber por mí mismo el estado de nuestros negocios!...

—¿Es decir, que nos hace traición Olombo? preguntó el ghelaba.

—Olombo no; contestó Smith, pero el Gobernador...

—¿Viene á buscarnos con soldados?

—No, hombre, no; escucha. El Gobernador... me ha recibido como siempre, no se ha dado por entendido de la burla del otro dia y últimamente me has regalado esto... (y enseñaba el dinero recibido.)